

VARIETES

La Saint-Barthélemy.—Les huguenots et les francs-maçons n'ont pas encore cessé de retaper cette histoire. Ils l'ont ressassée à l'occasion de la visite de la reine Wilhelmine au monument de Coligny.

Criton, dans l'*Action française*, dit à cette occasion tout ce que les bons catholiques peuvent dire :

“ Nous avons toujours été prêts à laisser dormir dans l'oubli toute trace de ces états d'esprit fratricides. Mais quand on les réveille, nous ne manquons jamais de poser les deux questions qui dominent tout; l'une historique: *qui avait commencé?* l'autre philosophique: *qui avait raison? et qui avait tort?* ”

“ Les protestants avaient fait la Michelade cinq ans entiers avant que les catholiques n'eussent fait la Saint-Barthélemy.

“ Et l'idée de considérer la prétendue réforme religieuse du XVI^e siècle comme un progrès ne peut plus venir à un esprit cultivé; les défenseurs du catholicisme contre les hommes de Luther et de Calvin, défendent avec le catholicisme l'ordre et le progrès de l'esprit humain, la civilisation du genre humain, le passé et l'avenir de notre patrie. ”

Au moyen âge. — Le socialiste Lafargue, qui s'est suicidé avec sa femme, était intelligent et parfois voyait juste. Lors de l'affaire de Fourmies, il répondit au président de la Cour d'assises, qui lui reprochait d'avoir médité du moyen âge :

“ J'ai trop étudié l'époque féodale pour pouvoir dire que le serf habitait des tannières et qu'on le menait à coups de fouet. J'ai rappelé moi-même que le seigneur restait associé aux chances du laboureur et que la rente de la terre n'était établie qu'après la récolte. J'ai même cité les livres de certains écri-